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一间不大的科技小院，
一头牵着“象牙塔”，一头连
着“泥土地”。透过科技小
院，我们能看到科技兴农的
巨大能量，也能看到充满希
望的未来乡村新图景。

在西槐庄村，科技小院
的落成，让偏远郊区的农民
们看到了新技术、新成果、新
期待。对农民来说，入驻小
院的师生是专家，是老师，是
能够“召之即来”的生产顾
问；对于来自中国农业大学
的师生来说，小院更是一块
充满机会的试验田，能够让
他们俯下身子做学问，在实
践中寻找真知。

一个个科技小院已经在
京郊遍地开花，科技扶贫的果
实越结越多。在密云黑山寺
村，来自北京市农林科学院的
师生为山村带来了联合国示
范项目，带动特色旅游产业发
展；在平谷西樊各庄村，中国
农业大学的师生带来了涵盖
智慧大田、智慧温室、智慧果
园、智慧池塘的“非凡农庄”；
在延庆韩郝庄村，来自北京农
学院的师生把实验室搬到田
间地头，为当地培育出一批批
绿色有机草莓。

科技兴农的种子，就这
样被“种”进一片片充满生机
的田野。

村集体收入两年翻了五倍多，这振奋人心的变化发生在通州西槐庄村

科技小院来了“学生娃娃”
本报记者 王可心

“这群学生娃，种地能行吗？”

进村，科技小院就在村委会不远处，
红砖红瓦的平房院，门上挂着“西槐庄科
技小院”的牌匾，两侧写着“解民生之多
艰，育天下之英才”。这句话是中国农业
大学的校训，印刻在学校遍布全国的百
余个科技小院里。

水泥地面上摆满了前一天刚从地里
取来的萝卜。“去年，我们试种了冰淇淋
萝卜，是一种比较清甜水灵的水果萝卜，
适合生吃，反响很不错。所以今年扩大
了种植规模，大棚里有 31 亩，露天的也
种了 3亩。今年还试种了 3亩紫秀绿萝
卜，有棚里的，也有露天的，估计能一直
卖到春节前。”小院的第三任“院长”、中
国农业大学资源与环境学院 2022 级硕
士研究生王思远说。

要说起种地这事，西槐庄村的老把
式不在少数，尤其是种萝卜。西槐庄村
的科技小院于2020年11月挂牌，2020级
的吴林静和宁国法是第一批入驻的农大
研究生，后来又陆续来了 2021级的张晓
恬和张岩林，以及 2022级的王思远和贾
少乾。看着这群20出头的孩子，村民们
刚开始有点不信任。“这群学校来的学生
娃娃，能比得上种地大半辈子的农民？”
有人直接提出了疑虑。

行不行，土地里见真章

手艺行不行，还得土地里见真章。
紧挨着科技小院，就是村集体的一片曾
经几近撂荒的土地，地方不大，仅22亩，
有大棚，也有露天菜地。除了按照当地
习惯种植萝卜外，又引入了番茄。不仅
是品种上更加丰富，他们还在村里试验
田里开展科学种田，引进了水肥一体化、
熊蜂授粉、绿色防虫等先进技术。

科技小院到来的头一年，西槐庄村
集体年收入达到34万元，较上一年翻了
三倍，一战成名。对于经济基础薄弱的
西槐庄来说，这笔收入格外振奋人心，当
初不怎么看好学生娃娃的村民们，也彻
底服了气，纷纷伸出大拇哥点赞。2022

年，西槐庄村集体收入突破 70 万元，而
今年，新建的 30 亩大棚投入使用，收入
情况还有望更好。

如今，王思远和她的同学们都成了西
槐庄村最受欢迎的“学生师傅”，谁家的作
物出了问题，总是第一时间找她们询问。

“问什么样作物的都有，甚至还有果树类
的。经常遇上拿不准的问题，比如一些只
在书上见过的病害，这时候就该远程请教
学校老师了。”王思远笑着说，学校的老师
们都很热情，细细地讲清病因、处理方法，
自己听明白了再转述给村民。“这对我们
自己来说也是一个学习的过程。”

而王思远也从村民身上学到了不少
妙招。“比如，种玉米的时候要防着小鸟
吃种子，村民就会放上一只老鹰风筝来
驱鸟。还有种花生的时候要踩秧，能够
帮助花生的果针入土，提高产量。”王思
远说，这些土方子的背后是劳动者的智
慧和巧思，非常珍贵。

巧构思，把地种出“花儿”

连续几年的精耕细作，让几近撂荒
的土地成了沃土，也为西槐庄村集体打
造出了一份“以绿生金”的产业。这两
年，小院的同学们不断探索新的种植方
案，种植的品种也越来越丰富。“看市场
的反响情况，什么种植得好、销售得好，
就会留下。然后再尝试新的品种。”王思
远说，今年小院试验田的种植品种已经
掰成了三茬——3 月到 6 月，以大棚为
主，种番茄、鲜食玉米；5月到 8月，再给
露天的田里种上甜糯玉米和黑花生；8
月到 11 月，大棚和露天田都换成了萝
卜。此外，种植基地还单独划出了一小
片“共享菜园”，可以“全托”和“半托”的
形式招募都市农场主，种植的品种更加
多样，包括奶白菜、罗马生菜、紫色油菜、
花椰菜、冰淇淋红薯、黑皮花生、线椒等。

提起小院的未来，王思远更是信心满
满。“这几年村里的变化很大，小院的成绩
也收获了很多认可。在接下来的时间里，
我们会继续做好工作，指导村民更好地种
植，将学习到的知识带入田间地头，为村
里的发展贡献一份力量。”王思远说。

自市区一路向东南，快要接近市界，就是通州永乐店镇西槐庄村。曾经，村里百余户人家靠着种植萝卜谋
生。三年前，来自中国农业大学的师生们在村里建立了科技小院，带来了新技术、新设备、新品种。村集体的年
收入从2020年的11万元，猛增至2022年70万元，翻了5倍不止。

【记者手记】

小院孕育出科技兴农的种子

东六环入地改造项目“京华号”盾构
机顺利完成使命后，中铁十四局的另一台
超大直径盾构机“京通号”，正在京唐城际
铁路八标项目建设现场组装。测量主管
李维川的床边、办公桌上，都挂着日历，上
面用红笔清晰标注了始发日期——12月
31日！还有一个半月的时间。

不管寒冬酷暑，一身工装、一双胶
鞋，肩扛三脚架、手提全站仪，爬高楼、过
河道、钻地下，深基坑里频繁上下，长隧
道中循环往复……这是工友们形容李维
川的工作常态。

北京的冬天来了，遇上大风天，若是
穿得少，人都有点站不住。可当记者在
清晨见到李维川时，这位36岁的山东汉
子，正穿着一身蓝工装、头戴安全帽，眼
睛紧盯着全站仪，不时转动方向。手套
的手指肚位置已经被剪掉，这是为了方
便触摸屏幕。

盾构机不是还没始发，怎么这么早
就忙上了？李维川推了推眼镜说：“我们
测量队是‘京通号’盾构机的眼睛。”就像
人走路、跑步，得先用眼睛看好方向，找
到合适路线。测量队现在忙点，就是为
了积累足够多的数据，让盾构机在漆黑
的地下掘进更精准。盾构机始发后，测
量队 7 个人要进入“两班倒”的工作状
态，24小时提供实时数据。

“您瞧，这就是我们的盾构机，国产
的！”平时有些腼腆的李维川，在谈到“大
国重器”时，话匣子一下子打开了。来到

地下 24米的基坑内，开挖直径达 13.2米
的国产超大直径泥水平衡盾构机“京通
号”正在组装。记者看到，好多个零件都
像重型卡车那么大。

“这个大家伙始发后，由我们团队负
责导航，掘进误差可以控制在毫米级。”
已经从事盾构法隧道工程 12 年的李维
川，能坚定地说出这句话，是因为他付出
超乎常人的努力。他说，这些年就是想

“争一口气”。刚参加工作那会儿，由于
国内相关技术不成熟，国内隧道工程用
的都是进口设备，大到盾构机、小到全站
仪，全都“受制于人”。有一次，进口盾构
机导向系统出了故障，李维川和团队始
终都无法找到问题成因，无奈之下，只能
邀请外部技术专家上门指导。“专家从公
司出门那一刻就开始按小时收费，维修
时候还遮遮掩掩，好像生怕我们偷师一
样。可是，不找国外专家，盾构机就得在
那趴着，不敢前进1厘米。”这个经历，深
深刺痛了李维川的心。

这些年里，李维川除了想办法向有
经验的老师傅们请教，还经常扎根施工
现场钻研，认真记录问题现象，反复论证
维修方案，“天刚蒙蒙亮就进了隧道，等
维修完故障，天又黑了。”10本笔记已被
翻看得“破烂不堪”，上面密密麻麻地写
满了参数、问题及解决方法。李维川还
有个随身携带的硬盘，存着 300 多个 G
的学习资料。遇到同类的问题，他总能
从上面找到答案。

从业12年里，李维川一共负责了16
条隧道的测量任务。他参与建设的北京
地铁14号线曾“零沉降”下穿既有地铁1
号线，工程获得北京市政基础设施竣工
长城杯金奖；郑州地铁5号线施工中，在
监控量测标准化的具体做法得到了业内
专家的高度赞扬；郑州地铁12号线成功
实现 1.34米贴身下穿运营车站，施工难
度国内罕见……但他却说，京唐城际铁
路八标项目的难度更高。

相比传统地铁项目，京唐城际铁路
这种高铁的盾构直径大了一倍，对测量

数据精度的要求也随之陡增。此外，“京
通号”掘进的运潮减河隧道，不仅是京唐
城际铁路的唯一一条隧道，也是北京城
市副中心的首条高铁大盾构隧道，更是

“轨道上的京津冀”重点控制性工程。“虽
然从业 10 多年了，但每次接到新任务，
我还是会有些紧张。”李维川说，测量团
队追求的是“万无一失”。

在北京城市副中心，还有许许多多像
李维川一样平凡的建设者，当他们回首自
己参与建成的一条条隧道、道路、大厦，自
豪感、幸福感一定会如潮水般涌来。

“京通号”将于年底始发，李维川和队友们负责导航

做盾构机的“眼睛”
本报记者 陈强

本报讯（记者 田兆玉）周末的大运
河畔，千名徒友高举队旗，健步如飞，
2023 年“通通来运动”通州徒步大会正
在这里举行。活动当天，副中心新添首
个街道徒步总队。

大运河水碧波荡漾，副中心天空湛
蓝，空气清新。一大早，徒步爱好者们来
到奥体公园出发点，进行着出发前的热
身运动。当天，大家沿运河而行，徒步 6
公里，一路欣赏副中心古今同辉的美景，
共同庆祝区徒步运动协会成立十周年。
本次活动由区体育局、区体育总会、区融
媒体中心主办，区徒步运动协会、通运街
道办事处等单位承办。

活动当天，通州区徒步运动协会通

运街道总队正式成立，这也是协会首个
街道乡镇总队。该街道党工委副书记、
办事处主任李翔表示，千里大运河最美
的路段在通运街道，通运街道徒步总队
的成立，更有利于增强百姓身体素质，通
过徒步运动还能进一步促进邻里交流交
通，有助于邻里和谐共建。

目前，通州区徒步运动协会已建成
总工会、学校、结伴同行、巾帼艺术团、老
干部、直属等总队，通运街道徒步总队的
成立，也打破了乡镇街道徒步队伍“零”
的突破。

据了解，区徒步运动协会成立十年来，
注册会员已过万，是全市各区人数最多的
徒步组织，是全市徒步活动的主力军。

本报讯（记者 池阳 通讯员 钟
艳宇）随着红布揭下，北京大学人民
医院通州院区口腔科门诊的标识牌
正式亮相。近日，北京大学人民医
院通州院区口腔科门诊正式启用，
老年医学、肝病、医学心理、临床营
养4科门诊也已开诊。

“医院为满足患者需求在通州
院区开设了口腔科门诊。目前门
诊还处于试运行阶段，会逐步全面
开展外科、内科、修复、种植等医疗
服务，向城市副中心及京津冀地区
患者提供优质口腔科医疗资源。”
北京大学人民医院口腔科主任高
承志介绍，此后口腔科还将配合
同位于副中心的国家创伤医学中
心、国家血液系统疾病临床医学研
究中心等学科，在交叉诊疗领域探
索提升。

同时，人民医院通州院区于近

日先后开设了老年医学、肝病、医学
心理、临床营养四科门诊。其中老
年医学门诊出诊时间为周二全天，
主要诊疗范围包括骨质疏松、老年
糖尿病、老年动脉粥样硬化、认知障
碍等老年病；肝病门诊出诊时间为
周三全天，主治病毒性肝炎、肝硬
化、肝功能衰竭等相关疾病；医学心
理门诊出诊时间为周三全天，在诊
疗焦虑、抑郁等情绪问题的基础上
还针对躯体疾病患者的心理问题提
供服务；临床营养门诊周二、四上午
开诊，周二为普通门诊，周四为减重
特色门诊。

2021年 12月开诊以来，人民医
院通州院区已经发展成为京津冀地
区重要的诊疗中心，为保障人民群
众生命健康，疏解城区医疗资源拥
挤，均衡地区优质医疗资源发挥了
重要作用。

本报讯（记者 田兆玉）五颜六
色的风筝跃然副中心上空，为市民
带来了一场视觉盛宴。日前，通通
来运动“2023 年京津冀风筝邀请赛
暨通州区第十二届风筝比赛”在台
湖东石公园举行，百余名风筝爱好
者“筝”霸天空。

“这风筝可真好看，有传统图案
的，还有卡通形状的。”台湖东石公园
上空，老鹰、蝴蝶等传统文化元素的风
筝和“雪孩子”等卡通图案的风筝乘风
而起、翩翩起舞，一下子吸引了公园里
散步的游客。“放风筝讲究技巧，不算
难，老少皆宜，集娱乐、健身于一体，有
利于提高免疫力，特别适合老年人。”
已经放了七年风筝的王金凤说，这项
运动为他的老年生活增色不少。

本届赛事由区体育局、区体育
总会主办，百余名风筝爱好者参加，
共同展示风筝技艺，传承风筝文
化。比赛执行中国风筝协会 2020

年版《中国风筝协会竞赛规则》（试
行）与《中国风筝协会竞赛裁判规
则》（试行），共设置中型以上的软
板、硬板、软翅、硬翅风筝，包含制作
工艺、赛起飞、赛留空时间、赛放飞
角度等竞赛项目，通过一系列丰富
多彩的活动，让参赛者和观众充分
感受风筝项目的魅力。

近年来，副中心持续推广风筝
文化，自 2012年起每年举办一届全
区风筝比赛，北京国际风筝节曾连
续三届在副中心举行。区风筝协会
相关负责人郑德宽介绍，作为全市
各区中第一家也是唯一一家正式注
册的风筝协会，通州区无论在龙串
风筝、传统风筝，还是花样盘鹰、软
翅硬翅类风筝中，风筝技艺在全市
可谓名列前茅。目前，全区一半的
乡镇街道都设立了分会，或有自己
的风筝队伍，每年还会进社区、学校
推广风筝文化。

副中心新添首个街道徒步总队

光机电公租房面向通州保障性
住 房 轮 候 家 庭 实 时 配 租

人民医院通州院区新增5科门诊

京津冀三地市民“筝”霸副中心

本报讯（记者 冯维静）近日，北
京首通静态交通建设运营有限公司
正式揭牌，记者了解到，该公司是通
州区国资委、区城管委各自优势互
补、共同发展的战略举措，也是北京
首通静态交通投资运营有限公司、
北京首通智城科技创新有限责任公
司市区两级国企携手同进，助力城
市副中心高质量发展的生动实践。

据了解，北京首通静态交通建设
运营有限公司通过搭建通州区静态
交通资源信息平台、资本对接平台及
开放平台，构建“互联网+停车”智能
化体系、整合停车资源、投资建设停
车设施、拓展静态交通领域相关业务
等市场化方式，盘活全区停车资源存
量，增加供应总量，优化布局，规范秩
序，逐步缩小车多位少的矛盾，改变
停车管理杂乱的现状，着力打造全
新、高效、透明的停车服务及监管体
系，引领和带动静态交通行业发展，

立足副中心、协同京津冀、辐射全国。
该公司相关负责人表示，公司

利用“互联网+停车”，充分依托全
区统一的静态交通资源信息平台

“全景图”，帮助交通管理部门更全
面、准确地掌握全区停车设施动态
信息数据。以此为抓手，有效对全
区停车设施使用情况进行监控、引
导和调节，制订缓堵措施以改善动
态交通状况。通过及时发现静态交
通发展瓶颈，完善停车解决方案，加
大静态交通建设力度，优化静态交
通资源布局，实现“以静治动”，规范
静态交通秩序，提升交通运行效
率。此外，公司通过打造全区统一
的静态交通信息平台，最大程度地
实现停车信息互联互通。该平台将
为公众出行停车提供实时引导，车
位搜寻、智能支付结算等停车全流
程服务，实现“错时共享”，提升停车
体验，更好地满足市民的停车需求。

政企合作构建智慧停车新体系

李维川
（ 中 ）正 在
测量数据。

记者 陈强/摄

农大研究生正在检查作物生长情况农大研究生正在检查作物生长情况。。记者记者 白继开白继开//摄摄

大运河畔大运河畔，，千名徒友高举队旗千名徒友高举队旗，，健步如飞健步如飞。。记者记者 唐建唐建//摄摄

本报讯本报讯（（记者记者 金耀飞金耀飞））记者从记者从
区住建委获悉区住建委获悉，，通州光机电项目是通州光机电项目是
北京保障房中心有限公司持有运营北京保障房中心有限公司持有运营
的公租房项目的公租房项目，，目前尚有部分剩余目前尚有部分剩余
房源房源。。为进一步提高保障房分配效为进一步提高保障房分配效
率率，，现将剩余房源面向通州区保障现将剩余房源面向通州区保障
性住房申请家庭性住房申请家庭，，采取采取““实时配租实时配租””
的方式进行配租的方式进行配租。。选房登记时间为选房登记时间为
20232023年年1111月月1313日日1010时至时至20232023年年1111
月月1717日日1717时时。。

据介绍据介绍，，通州光机电公租房项通州光机电公租房项
目位于台湖镇兴光三街目位于台湖镇兴光三街 99号院号院。。本本
次可配租房源共计次可配租房源共计 5757 套套，，小套型小套型
（（零居室零居室））1010套套，，建筑面积约建筑面积约 3434..8484--
3737..4545平方米平方米；；中套型中套型（（一居室一居室））88套套，，
建筑面积约建筑面积约 5252..4646--5454..9898平方米平方米；；大大
套型套型（（二居室二居室））3939 套套，，建筑面积约建筑面积约
6262..9292--6969..2323平方米平方米。。

租金标准为租金标准为3535元元//建筑平方米建筑平方米··
月月。。部分房屋含有上一承租家庭剩部分房屋含有上一承租家庭剩
余的能源费余的能源费，，需下一入住家庭缴纳需下一入住家庭缴纳
相应金额相应金额。。上述公租房项目的租金上述公租房项目的租金
不包含供暖费不包含供暖费、、水费水费、、电费电费、、燃气费燃气费、、
电话费电话费、、上网费上网费、、有线电视初装及收有线电视初装及收
视费等视费等。。

选房登记对象为选房登记对象为20172017年年33月月2424
日日（（含含））至至 20232023年年 1010月月 3131日日（（含含））期期

间通过间通过““三三
审两公示审两公示””
程序获得程序获得
备案资格备案资格，，
且尚未配且尚未配
租租、、配售的配售的
符合保障性住房申请条件的通州区符合保障性住房申请条件的通州区
保障性住房轮候家庭保障性住房轮候家庭。。

优先家庭为优先家庭为 6060 周岁周岁（（含含））以上以上
老人老人、、经认定的其他家庭经认定的其他家庭、、患大病或患大病或
做过大手术人员做过大手术人员、、重度残疾人员重度残疾人员、、低低
保保、、低收入低收入、、优抚对象优抚对象（（含复转军人含复转军人、、
复员军人复员军人）、）、省部级以上劳动模范家省部级以上劳动模范家
庭庭、、三房轮候家庭三房轮候家庭、、分散供养的特困分散供养的特困
人员人员、、见义勇为见义勇为、、计划生育特殊困难计划生育特殊困难
家庭家庭、、消防救援人员消防救援人员、、22人及以上未人及以上未
成年子女及成年孤儿等家庭成年子女及成年孤儿等家庭。。

选房登记时间为选房登记时间为 20232023 年年 1111 月月
1313 日日 1010 时至时至 20232023 年年 1111 月月 1717 日日 1717
时时。。选房登记方式为选房登记方式为，，在选房展示期在选房展示期
间间，，如选房家庭想了解项目相关信如选房家庭想了解项目相关信
息息，，可在线浏览房源户型图可在线浏览房源户型图：：北京保北京保
障房中心网站点击障房中心网站点击““多元业务多元业务””——““业业
务办理务办理””进入界面预览选房进入界面预览选房；；或通过或通过
北京保障房北京保障房APPAPP进入进入““业务办理业务办理””——

““实时配租实时配租””模块预览选房模块预览选房，，选房时间选房时间
截止后截止后，，选房系统将自动关闭选房系统将自动关闭。。


